
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 458
от 10 ноября 2024 г. С кем мы?

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

С КЕМ МЫ?
Мы можем себя увидеть в образе этого бесноватого, потому что каждый из нас 

во власти тех или других страстей. В ком нет зависти, в ком нет горечи, в ком 
нет ненависти, в ком нет тысячи других грехов? Мы все, в той или другой мере одер-
жимы, то есть под властью темных сил... 

Подумаем: мы Христовы. Неужели мы, будучи Христовыми, не выберем путь 
Христов, крестный, жертвенный путь, который может дать свободу другим, новую 
жизнь другим, если только мы оторвемся от всего того, что нас занимает, ради того, 
чтобы обратить внимание на одну реальную, жгучую нужду? Подумаем об этом; 
потому что Евангелие к нам обращается не для того только, чтобы нам представить 
образы; Евангелие – призыв и вызов: где ты стоишь, кто ты, с кем ты?.. Каждый из 
нас должен себе ответить, и ответить Богу: кто мы? где мы?

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может 
быть, океан служит началом для всех вод земных. 
Писания отцов соединяются все в Евангелии; все 
клонятся к тому, чтоб научить нас точному ис-
полнению заповеданий Господа нашего Иисуса Хри-
ста; всех их и источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов
Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; 
с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, 
но, если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и 
несколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу 
его. А когда садишься читать или слушать читающе-
го, помолись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и ис-
полнить волю Твою; потому что пришлец я на 
земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, 
но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные 
законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, 
Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин
Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподо-
бивый мя недостойнаг  о Божественная Твоя словеса 
и глас Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо 
Владычним Твоим гласом, укрепи мя в покаянии на-
стоящия сея жизни прейти нощь, от всякаго избав-
ляя мя навета и злобы видимых и невидимых враг. 

СЛОВО БОЖИЕ Воскресное Евангельское чтение
ЕВАНГЕЛИЕ ОТ ЛУКИ
(глава 8, стихи 26–39)

8:26 И приплыли в страну Гадаринскую, лежащую 
против Галилеи.
8:27 Когда же вышел Он на берег, встретил Его один 
человек из города, одержимый бесами с давнего вре-
мени, и в одежду не одевавшийся, и живший не в 
доме, а в гробах.
8:28 Он, увидев Иисуса, вскричал, пал пред Ним и 
громким голосом сказал: что́ Тебе до меня, Иисус, 
Сын Бога Всевышнего? умоляю Тебя, не мучь меня.
8:29 Ибо Иисус повелел нечистому духу выйти из 
сего человека, потому что он долгое время мучил его, 
так что его связывали цепями и узами, сберегая его; 
но он разрывал узы и был гоним бесом в пустыни.
8:30 Иисус спросил его: как тебе имя? Он сказал: ле-
гион, – потому что много бесов вошло в него.
8:31 И они просили Иисуса, чтобы не повелел им 
идти в бездну.
8:32 Тут же на горе паслось большое стадо свиней; и 
бесы просили Его, чтобы позволил им войти в них. 
Он позволил им.
8:33 Бесы, выйдя из человека, вошли в свиней, и бро-
силось стадо с крутизны в озеро и потонуло.
8:34 Пастухи, видя происшедшее, побежали и рас-
сказали в городе и в селениях.
8:35 И вышли видеть происшедшее; и, придя к Ии-
сусу, нашли человека, из которого вышли бесы, си-
дящего у ног Иисуса, одетого и в здравом уме; и 
ужаснулись.
8:36 Видевшие же рассказали им, как исцелился 
бесновавшийся.
8:37 И просил Его весь народ Гадаринской окрестно-
сти удалиться от них, потому что они объяты были 
великим страхом. Он вошел в лодку и возвратился.
8:38 Человек же, из которого вышли бесы, просил 
Его, чтобы быть с Ним. Но Иисус отпустил его, сказав:
8:39 возвратись в дом твой и расскажи, что́ сотворил 
тебе Бог. Он пошел и проповедовал по всему городу, 
что сотворил ему Иисус.

ПОДАТЬ ЗАПИСКУ ОНЛАЙН

В нашем монастыре Вы можете подать записку онлайн на различные требы:
• заказная литургия (проскомидия в алтаре) 
• сорокоуст (проскомидия в алтаре 40 дней) 
• год (проскомидия в алтаре) 
• полгода (проскомидия в алтаре) 
• год на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• полгода на сестринском правиле (без вынимания частицы) 
• молебен 
• панихида
• сугубая молитва о больных (канон о болящих + свеча ежедневно в течение 1 месяца) 
• молебен об учащихся (молебен прп. Сергию Радонежскому + свеча еженедельно 1 месяц) 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

ПРИГЛАШАЕМ ПОСЕТИТЬ МОНАСТЫРЬ

В монастыре действует паломническая служба, и мы с радостью организуем посещение 
обители для Вас и Ваших близких. 

Для этого позвоните нам за 2-3 дня до приезда: +7-980-749-17-75 Василий. 
Обзорные экскурсии в монастыре доступны ЕЖЕДНЕВНО.
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ГАДАРИНСКИЙ БЕСНОВАТЫЙ
ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

Вы слышали, возлюбленные братья, чи-
танную сегодня евангельскую повесть 

о бесноватом в Гадаринской стране и ис-
целении его Иисусом Христом? Слышали, 
как бесы мучили несчастного человека и 
как он бедственно влачил свою жалкую 
жизнь? Видели божественную власть Ии-
суса Христа над бесами, над целым леги-
оном их, т. е. над несколькими тысячами, 
вселившимися в несчастного человека? 
Видели внезапную погибель множества 
животных, так называемых нечистых, в ко-
торых вошли бесы по дозволению Спаси-
теля (Лк. 8, 26-39)? Вникнем тщательно в 
эту повесть и возьмем себе урок из нее: она 
рассказана для нашего назидания.

Бесноватые были прежде, они есть и 
ныне; только ныне, в новой благодати, 
бесы действуют скрытнее и хитрее, чем 
в то старое время, когда сила и власть их 
над людьми не была еще торжественно 
сокрушена и им было гораздо более про-

стора в мире. И теперь, впрочем, бешеных 
людей очень, очень много. Кому из нас не 
известен нынешний род бесноватых или 
бешеных пьяниц? Не удивляйтесь, что я 
называю пьяниц бесноватыми: они дей-
ствительно таковы. Кто не слышал и кто не 
знает, как они, - если они мужчины и жена-
ты, - терзают и мучают - уж не говорю сами 
себя - своих жен и если есть на беду дети, 
то и детей своих; так, по действию бесов-
скому, они нередко или сами в петлю бро-
саются, или доводят до смерти жен своих 
и детей своими побоями и терзаниями; и 
чего-чего не терпит иная жалкая женщина 
от пьяного мужа или дети от пьяного отца! 
Недостанет сил оплакать несчастий в том 
доме, где заведется пьяница: ад, истый ад 
делается в нем, каждый день слезы и сто-
ны. Пьяница всякий день пьянствует и все 
тащит из дома, чтобы пропить. О ужасная 
страсть! Ужасное бешенство! Кто тут ви-
новат? Конечно, сам пьяница, дошедший 
до этого демонского состояния через свою 
алчность к вину. Всякого больного можно 
лечить, а пьяницу и лечить ничем нельзя, 
если он сам не захочет решительно бро-
сить пьянство и не обратится всем сердцем 
к помощи Господа Иисуса Христа, Кото-
рый один Своей благодатью может увра-
чевать эту ужасную, гибельную страсть. 
Мне приходилось видеть многих пьяниц; 
между ними я видел некоторых совершен-
но исцелившимися благодатью Христовой, 
к помощи которой они сами усердно при-
бегли; но многих и я видел, и вы видели 
погибшими ужасной кончиной, без покая-
ния, самоубийством или опивством.

Итак, говорю, что я видел многих пьяниц 
совершенно исцелившихся благодатью 
Христовой, которой они искренне искали 
и которую получили, а это дает мне повод 

Святой праведный Иоанн Кронштадтский
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сказать в назидание всем пьяницам: ищите 
усердно помощи у Спасителя и Он непре-
менно спасет вас, прогонит из вас бесов-
ское полчище, которое вселилось в вас за 
ваше невоздержание, нерадение о себе, за 
леность и холодность к молитве, за мало-
верие и неверие, за удаление от Бога и от 
Церкви...

Но я видел и настоящих бесноватых, в ко-
торых вселились бесы по неисповедимым 
судьбам Божиим и производили в них ум-
ственное помешательство, произносили 
чрез них страшные хулы, сквернословие, 
- видел, как ужасно бросали они одного 
несчастного из угла в угол или нудили его 
лезть на стену и прочее. Таковых, думаю 
вместе с апостолом, Бог предал сатане на 
измождение плоти, да дух спасется (1 Кор. 
5, 5). Но такие бесноватые были, конечно, 
в состоянии невменяемости: они не созна-
вали, что делали. А пьяницам вменяются 
их действия, ибо они ума и свободы дей-
ствия не лишаются, и с них взыщется за 
их пьянство и за их безобразия. Пьяницы 
Царствия Божия не наследят (1 Кор. 6, 10).

Но есть, братья, другой род беснующихся 
- это люди злые, раздражительные, гнев-
ливые. Видели вы гневливых, сердитых, 
злых людей? Как они нехороши в гневе! И 
Писание говорит: Муж ярый не благооб-
разен (Притч. 11, 25). Как безобразится у 
них все лицо! Какие сверкающие, как у лю-
тых зверей, глаза, в которых видны злоба 
и ярость! Все мы бываем раздражительны, 
все склонны к гневу, и потому все должны 
в покаянии просить у Господа духа крото-
сти, смирения и терпения. Не мстите за 
себя, возлюбленные, - увещевает апостол, 
- но дайте место гневу Божию, ибо напи-
сано: Мне отмщение, Я воздам, говорит 
Господь (Рим. 12,19). Есть еще несколько 
видов тихого - молчаливого или злоречи-
вого - беснования: таково беснование лю-
дей завистливых, которых снедает чужое 
счастье или благосостояние и которые или 
в молчании страдают душой, видя счастье 

ближних, или поносят, клевещут на тех, 
коим завидуют.

Есть беснование скупых, алчных до де-
нег, которые для прибыли и умножения их 
готовы на всякую неправду и из-за утраты 
их готовы наложить на себя руки и у кото-
рых демоны до того ожесточили сердце, 
что они не трогаются никаким - ни част-
ным, ни общественным бедствием, кото-
рые, видя голодных, нагих, больных, иска-
леченных, проходят всякий день мимо и не 
дадут ни копейки, тогда как у них сокро-
вищницы переполнены дарами Божиими. 
Не бешенство ли это, хотя подверженные 
ему спокойно ходят всякий день мимо не-
счастных и не считают того грехом?

Есть бешенство плотской страсти; одер-
жимые им впадают в тоску и отчаяние, если 
не удовлетворяются их страсти, или реша-
ются на самые позорные действия ради ее 
удовлетворения или - нередко - и на само-
убийство. Чтобы не одолела эта или другие 
бешеные страсти, надобно обуздывать их в 
самом начале; когда они усиливаются, тог-
да крайне трудно совладеть с ними, да без 
содействия благодати и невозможно.

Есть еще мания картежная, когда люди 
спокойно проводят за картами вечера и 
ночи, убивая дорогое время, а на дела Бо-
жий не взирают, на душу свою, на спасе-
ние ее не обращают внимания, о покаянии 
и добродетели нимало не радеют.

Есть мания, или страсть, к зрелищам. 
Есть люди, которые наяву и во сне бредят 
театром, рукоплещут до усталости теа-
тральным знаменитостям, тогда как в цер-
ковь заходят только раз или два в год, и то 
для того, чтобы позевать.

Есть мания боязни, страха суетного, ког-
да человек боится подобных себе или всего 
окружающего боится, всех подозревает в 
злых умыслах или вообще предполагает во 
всех недобрые мысли, намерения; мания 
брюзгливости, когда считают нечистыми 
всех и все и десять или двадцать раз пере-
мывают вещь, к которой прикоснулся сто-
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ронний человек.
Есть еще у людей мания, или беснование, 

которое боится или отвращается Церкви, 
богослужения, псалмопения и чтения сло-
ва Божия, вообще святыни: ни за что их не 
убедишь прийти в церковь; поведешь - вы-
рвутся и убегут или уклонятся под разными 
благовидными предлогами - такое бывает 
отчуждение от Бога и храма Его святого! 
Сюда же принадлежит беснование ниги-
лизма, отвергающее все святое, все истины 
Откровения, все, что дорого для разумного 
существа, особенно для христиан, что уте-
шает, укрепляет, украшает и возвышает 
человека.

Есть беснование срамословия, скверня-
щее сердце, и душу, и уста сквернословов, 
замечаемое преимущественно в простом 
народе, и особенно между нижними воен-
ными чинами. Вот сколько разных видов 
беснования, или мании, в людях! Да еще и 
не все они тут, ибо греховное беснование 
имеет бесчисленные виды и гидра греха 
многоглава.

Чем врачеваться от этой нравственной 
болезни, чем спасаться от этого многогла-
вого чудовища, чтобы не сделаться жерт-
вой коварства лукавых, злых, нечистых и 
скверных демонов? Только смиренной ве-
рой в Господа Иисуса Христа, поправшего 
силу диавольскую, искренним, глубоким 
покаянием, молитвой и постом. Сей род не 
исходит, токмо молитвой и постом, - гово-
рит Господь (Мф. 17, 21). Для того, между 
прочим, и установлены святой Церковью 
посты, чтобы христиане имели в них ору-
жие против диавола и бесчисленных коз-
ней его.

Вот и этот пост послала нам святая Цер-
ковь на помощь со вчерашнего дня. При-
мем охотно это врачевство церковное и по 
силе своей будем хранить посты, чтобы 
распинать плоть со страстями и похотями. 
Аминь.

Святой праведный
Иоанн Кронштадтский

 м

***
Однажды за прилавком магазина 
Стоял сам Бог и людям продавал
Здоровье, счастье, мудрость, даже силу,
Всё, что возможно, у Себя собрал.

Опешила вдруг дама на пороге:
"Что захочу я здесь смогу купить!
Продай мне, Бог, успех, любовь, здоровье,
Теперь смогу в достатке вечном жить!"

Бог улыбнулся, вышел за товаром,
Вернувшись, даме дал один конверт.
"Но что это, не нужен он мне даром!" -
Таков был покупателя ответ.

"Не знала разве ты, что в магазине
Моём лишь семена я продаю,
Чтоб люди их сажали и растили,
Всегда просящему Я щедро их даю".

Господь всё даст для нашего спасенья,
Всё что мы просим, только нам самим
Трудиться нужно, вырастить растенье,
Не зря ведь семя было дорогим.

Послушница Анна (Акулякова)

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА
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ОТКРЫТИЕ ПАМЯТНИКА В 
ПЕРЕСЛАВЛЕ-ЗАЛЕССКОМ

Знаменательное событие произошло в куль-
турной жизни г. Переславля-Залесского 

2 ноября. В городе был установлен памятник 
“Благословение матери”. На торжественное от-
крытие памятника организаторы пригласили 
хор студенток дирижерско-хорового отделения 
Первого православного колледжа.

Бронзовая композиция состоит из двух фи-
гур: матери и сына; мать благословляет своё 
чадо на ратные подвиги Феодоровской иконой 
Божией Матери. Автор памятника - известный 
российский скульптор, народный художник 
России А. И. Рукавишников.

Несмотря на пронизывающий холодный но-
ябрьский ветер, на углу улиц Проездной и Со-
ветской (именно здесь, у восстанавливаемого 
храма Преподобного Сергия, установлен па-
мятник) собралось много людей, причастных к 
созданию и установке скульптуры “Благослове-
ние матери”. 

Студентки Первого православного колледжа 
открыли торжественную церемонию песнопе-
нием “Русь называют святою”. После снятия 
покрывала с монумента настоятель Владимир-
ского кафедрального собора протоиерей Алек-
сий Морозов освятил новый памятник. Наши 
девочки исполнили церковные песнопения. 

В заключение церемонии в исполнении 
студенток прозвучало песнопение “Вера веч-
на, вера славна” на стихи святителя Николая 
Сербского, которое присутствующие встретили 
аплодисментами.

Участие в открытии памятника - большая 
честь для студенток Первого православного 
колледжа. Мы рады, что стали частью этого 
важного события.

НОВОСТИ
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СОЛЬБИНСКИЕ ЧТЕНИЯ
В 2024 году наш мона-

стырь отмечает 25-ле-
тие своего возрождения. 

В связи с этим 24 - 25 но-
ября состоятся празднич-
ные мероприятия.

В программе:

24 ноября
9:00 - праздничное богослу-

жение
11:00-14:00 -  выставки-яр-

марки изделий народных ху-
дожественных промыслов

11:00-14:00 - увлекательные 
мастер-классы для детей и 
взрослых

14:00 - спектакль детского 
Театра на Сольбе "Тот самый 
утенок"

25 ноября
10:00 - Международня науч-

но-практическая конферен-
ция "II Сольбинские чтения: 
традиции и новаторство в де-
коративно-прикладном искус-
стве и народном творчестве"

Конференция будет транс-
лироваться онлайн.

Участники конференции обсудят актуальные темы декоративно-прикладного искус-
ства и народных художественных промыслов, христианского искусства, просветитель-
ской деятельности монастырей, роль рукоделия в монастырской жизни. 

В конференции примут участие преподаватели и студенты российских и зарубежных 
вузов, православные монастыри, которые занимаются народными художественными 
промыслами, научные сотрудники и специалисты из Республики Беларусь, Казахста-
на, Узбекистана, Сербии, Испании, Кубы, Шри-Ланки. 

Принять участие в конференции в качестве слушателей, посетить выставки и ма-
стер-классы, а также спектакль сольбинских воспитанниц смогут все желающие. 

Записывайтесь в паломнической службе монастыря: 8-980-749-17-75 
(Василий)

Конференция проводится Николо-Сольбинским женским монастырем совместно с 
Российским государственным университетом А.Н. Косыгина при поддержке Фонда 
Президентских грантов.
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ГРЕХ И ДЬЯВОЛ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только Церкви, но и современного общества. 
Ведь монахами и монахинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. 
И тем не менее монашество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими прави-
лами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о пробле-
мах современного монашества, поучения святых отцов и и современных проповедников мно-
гое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Все мы грешны, «от нихже 
первый есмь аз» (1 Тим. 1:5). 

Единственный, кто ступал по 
земле и был безгрешен, — это 
воплотившийся Бог. Он един-
ственный сказал о себе: «Кто из 
вас обличит меня огрехе?» (Ин. 
8:46) Кто может Меня осудить 
за то, что Я согрешил? И однако 
мы, люди, согрешаем всецело, 
всеобъемлюще, и все мы нахо-
димся под страшным наказани-
ем. Мы согрешаем всеми чув-
ствами и всеми членами нашего 
тела. 

Наши глаза, которые Бог нам 
дал, чтобы мы созерцали пре-
красную природу и славили 
всемудрого Творца, мы исполь-
зуем для постыдных зрелищ, 
которые рождают нечистые 
действия — душевные, умствен-
ные и телесные, «Всякий, кто 
смотрит на женщину с вожделе-
нием, уже прелюбодействовал с 
нею в сердце своем» (Мф 5:28). 

Язык, который нам даровал 

Бог, чтобы нам воспевать Его и 
славословить, мы используем, 
чтобы богохульствовать и поно-
сить удивительное и всесвятое 
имя Христа и Пресвятой Бо-
городицы, чтобы судить и осу-
ждать. 

Руки, которые нам даровал 
Бог, чтобы мы воздевали их к 
небу, когда молимся, чтобы мы 
работали ими и создавали ше-
девры, мы используем, чтобы 
захватывать и удовлетворять 
нашу алчность, чтобы безумно 
вершить расправу и непристой-
но жестикулировать. 

Ноги, которые нам дал Бог для 
того, чтобы они бежали на до-
брые дела благотворительности 
и любви, мы используем, чтобы 
ходить в грешные места. 

Все наши члены — это 
дары, инструменты для 

создания добрых дел

 Но мы извратили это при-
звание и предназначение и 
используем их в уготовлении 
своей погибели в вечных му-
ках. Мы грешники, поскольку 
всеми членами нашего тела и 
разумом работаем греху. Кто из 
нас может похвалиться, что он 
имеет чистое сердце? «Никто не 
похвалится тем, что имеет чи-
стое сердце» (ср. Притч. 20:9), 
согласно слову Писания. И, бу-
дучи грешниками, мы, конечно, 
неразумны. Потому что мы об-
ладаем алмазом и бросаем его 
свиньям и псам. Господь сказал: 
«Не давайте святыню псам и 
не мечите бисера вашего перед 
свиньями, да обратившись не 
растерзают вас» (Мф 7:6). 

Но Ева взяла святыни, то есть 
свою святую душу, святой сад 
Рая, свои святые отношения с 
Богом, и бросила их свинье. Ка-
кой? Дьяволу, когда послушала 
его. Она начала разговор, кото-
рый ей ни за что не следовало 
бы начинать, храня послушание 
заповеди Бога, запретившего ей 
внимать чему-либо, кроме еди-
ного послушания. Она начала 
разговор с дьяволом, который 
еще более нечист, чем свинья, 
и более свиреп, чем бешеная 
собака. И тот попрал святыни, 
извратил слова Божии и разо-
рвал одеяние бессмертия и без-
грешности, которое до той поры 
носили первозданные люди, 
навлекши тление через про-
клятие. Дьявол искусно и хитро 
расставил в Раю свою ловушку 
и поймал в нее первозданных 
людей. Они прельстились бро-
шенной дьяволом наживкой, 
что будто бы и они станут бога-
ми. Вместо того чтобы стать бо-
гами, они стали отверженными 
чадами Божьими, рабами греха 
и смерти.

Дьявол от начала согрешает 
и будет грешить до скончания 
мира. И как он согрешает? Он 
старается совратить человека, 
чтобы тот отступил от Бога, ста-
рается завоевать его и соделать 
соучастником мучений в аду. 
Ведь он, бывший некогда пер-
вым из ангелов, стал грешней-
шим творением Божьим. Как 
бы ни грешил человек, он не до-
стигнет ни в малейшей степени 
тех преступлений, которые со-
творил дьявол. Ведь он, будучи 
лукавым духом, перемещается 
по всей вселенной, вечно дви-
жется и способен на любое ко-

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Старец Ефрем Филофейский
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варство. Он работает без устали, 
без графика, без выходных. Он 
испытывает особенную радость, 
когда действует против спасе-
ния человека. Он хочет, что-
бы мы были с ним в мучениях, 
предназначенных только для 
него, и выстраивает планы, что-
бы привлечь себе достаточную 
свиту для вечного огня. 

Если вам придется услышать 
(пусть Господь не допустит, что-
бы вы услышали) его речь — она 
ужасна. Если человек услышит, 
что дьявол глаголет против 
Бога, то придет в ужас. Всё его 
стремление заключается в том, 
чтобы противиться Богу, хулить 
Его и пытаться ввергнуть лю-
дей в мучение. Постоянно и без 
устали он богохульствует и про-
тивится Богу. И однако, если до-
пустить, что когда-то он захочет 
покаяться, то этого демона, по-
губившего миллионы душ (мо-
жете представить любовь и ми-
лосердие Божие), Бог простит и 
поставит его на прежнее место! 

Итак, дьявол бросает свою 
приманку, мы соблазняемся и 
оказываемся в ловушке. Нам 
бы следовало держать свои ду-
шевные очи открытыми, быть 
внимательными, убегать в час 
искушения, перепрыгивать че-
рез ловушки. Если бы Ева по-
ступала так, то не случилось бы 
того, что случилось и с самими 
первозданными людьми, и с их 
потомками, и с нами, и с людь-
ми, которые будут после нас. 
Плод преслушания всегда имеет 
плачевные результаты. 

Ева и представить себе 
не могла, что ее ошибка 

сведет Бога на землю

Никогда она бы не поверила, 
что ее прегрешение откроет уста 
адовы.

Слушая о делах и ловушках 
дьявола, мы готовы возложить 
всю ответственность на дьявола 
и говорим, что он во всем ви-
новат. Но так ли это? Кто отве-
чает за грех — дьявол или мы? 
Конечно, отвечает и дьявол, и 
не следует забывать о его суще-
ствовании. Демонический эле-

мент присутствует в нашей жиз-
ни каждую минуту. Не только 
не следует его недооценивать, 
поскольку в любом случае это 
могущественная сила, хотя, ко-
нечно, немощная перед вмеша-
тельством Божиим. Более того, 
нам следует быть бдительными, 
чтобы мы распознавали его ко-
варства. Как говорит апостол 
Петр: «Трезвитесь, бодрствуйте, 
ибо противник ваш диавол, как 
лев рыкающий ходит, ища, кого 
поглотить» (1 Пет. 5:8). 

Нам не нравится 
говорить о дьяволе. 
Однако необходимо 
изучать его планы и 

методы

 Хитрость за хитрость. Раз он с 
лукавством готовит наше паде-
ние, то и мы с хитростью долж-
ны ему сопротивляться. Первое, 
что должно знать любое войско, 
— какова природа его против-
ника: кто его враг, какова его 
подготовка, численность и сред-
ства, которыми он располагает 
и которые использует. 

Возникает вопрос: если дья-
вол методично работает над на-
шей погибелью и нашим муче-
нием, то почему всесильный Бог 
не уничтожит его совсем, чтобы 
впредь мы жили без тревоги? 
Вот этот весьма глубокий вопрос 
— дьявол виноват в том, что мы 
совершаем? Этот смелый вопрос 
ставит святой Иоанн Златоуст и 
продолжает: «Если бы это было 
так, то почему Иов, которого так 
искушал дьявол, не пал?» Разу-
меется, кто-нибудь скажет: «Да, 
Иов не пал, но Адам пал. Дела 
показывают, что один побежда-
ет дьявола, а сотни побеждают-
ся им». И мы ответим: «Пусть 
даже немногим, пусть и одному 
удастся одержать победу над 
дьяволом, но тогда это значит, 
что и все люди могут победить 
его». Враг не является непобе-
димым. К тому же малочислен-
ные доблестные люди имеют 
большую ценность, чем многие 
прочие. Согласно слову Господ-
нему: «Лучше один, творящий 

волю Божию, нежели тысячи 
беззаконных» (ср. Сир. 16:3). 
Добродетель не измеряется 
числом. Немногие праведники 
стоят больше миллиардов не-
честивцев. Двенадцать апосто-
лов были «малой закваской», 
«малыми дрожжами», малым 
числом, и однако заквасили всё 
тесто вселенной. Двенадцать из-
менили всю вселенную, двенад-
цать совершили самое успешное 
восстание. 

Виновен в грехе не дьявол. Он 
только вдохновитель зла. 

Причиной нашего 
собственного греха 

является наше дурное 
произволение, наша 
собственная лень и 

безразличие

Почему дьявол является на-
шим противником? Без против-
ника не проявится достоинство 
атлета. Это вполне естественно. 
Как говорит святитель Иоанн 
Златоуст — вот перед нами два 
атлета и один противник. Один 
атлет, вместо того чтобы гото-
виться к борьбе, набрасывается 
на еду и питье, проводит время 
в удовольствиях и совершенно 
теряет свою спортивную силу, 
он ослабевает. Другой трениру-
ется и полностью готов к борь-
бе. Если ты устранишь против-
ника и скроешь его, выведешь 
из игры, то кто из двух атлетов 
будет обижен? Разумеется, тот, 
кто подготовлен. Он потеряет 
возможность бороться и полу-
чить венец и награду. Понима-
ете? Дьявол — наш противник, 
наш неприятель, наш враг. Если 
он исчезнет из нашей жизни, то 
не будет борьбы. Значит, не бу-
дет победителей и наград. Вот в 
чем ответ. 

Дьявол полезен. 
Это кажется 

парадоксальным

И однако, это доказывает свя-
той Иоанн Златоуст. Существу-
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ют, говорит он, змеи, которые 
называются ехиднами, гадюка-
ми, они ядовиты. Как вы знаете, 
из этих змей изготавливаются 
определенные лекарства. Так 
и дьявол. Он змея, ехидна. Но 
если ты знаешь, как ему проти-
востоять, он становится полез-
ным в духовной жизни. 

Один монах научился хорошо 
молиться. Его спросили: «Как-
ты научился молитве и достиг 
того, что молишься умно? Как 
ты достиг этого состояния бла-
годати?» Он ответил: «Учите-
лем моим был дьявол» Странно. 
«Не Христос?» — «Нет, это был 
дьявол. Он боролся, чтобы ввер-
гнуть меня в грех, а я, проти-
востоя ему и борясь в молитве, 
научился ей, что было одним из 
даров Святаго Духа». 

Дьявол подобсни палачу. Па-
лач наносит осужденному столь-
ко ударов, сколько позволяет 
судья, а не сколько пожелает он 
сам. Так и дьявол нас бьет, но 
не самочинно, не с той злобой 
против нас, которая истекает из 
его нутра. Он бьет нас столько, 
сколько позволено ему от Бога, 
если мы, конечно, люди Божии. 
В противном случае он бьет нас 
безжалостно, потому что только 
мы сами, из-за нашего нераде-
ния, неверия и нераскаянности, 
предали себя в его руки. 

Наше невнимание, а не 
дьявол суть причина 

нашего греха

Дьявол красиво преподносит. 
Если бы мы не соглашались ис-
пробовать преподносимое, то 
не претерпевали бы зла. Дьявол 
провоцирует соблазнительно, 
привлекательно. Если мы не от-
кроем ушей наших, как спутни-
ки Одиссея, когда они проходи-
ли мимо острова Сирен, то мы 
не отведаем удовольствия. Дья-
вол расставляет ловушки. Если 
мы не соблазнимся, если глаза 
у нас открыты, то мы не будем 
сокрушены. Согласно святому 
Иоанну Златоусту, именно мы 
виновны во грехе. Именно мы, 
поскольку мы невнимательны и 
даем дьяволу себя увлечь. 

Доказательством может быть 
сравнение и сопоставление Ада-
ма и Иова. Адама дьявол ис-
кушал только словами. Иова, 
однако, искушал и делами. У 
Адама и Евы он не отнял ниче-
го. Он просто говорил с ними. У 
Иова он отнял всё — богатство, 
имущество и десять его детей, 
и всё же не сумел его сломить. 
Один (Адам) не смог противо-
стоять лукавому, и тот увлек 
его, в то время как другой (Иов) 
доблестно воспротивился. И 
важным является то, что Адам 
потерпел поражение в Раю, в то 
время как Иов явился победите-
лем посреди самого пекла греха.

Мы грешны. Но что же это за 
мерило, которое удостоверя-
ет нашу греховность? Это суд и 
сравнение. Наша совесть внутри 
нас свершает суд прежде гряду-
щего Суда. 

Совесть — это огонь, 
неугасимый огонь, 

который опаляет нашу 
душу, мучение прежде 

вечного мучения

Отцы молятся о том, чтобы 
человек не впал в мучение сове-
сти. Это ужасная вещь. Можно 
ли погасить это пламя совести? 
Да. Слезами покаяния и Кровью 
Иисуса Христа нашего. Совесть 
всех нас, без исключения, яв-
ляется раненой и уязвленной. 
Может ли она исцелиться? Да, 
лекарством, которое приносит 
наша всепрекрасная Православ-
ная Церковь. 

Однако необходимо сначала 
познать наши душевные трав-
мы, прийти к благословенному 
самопознанию, познать, каковы 
мы сами, наши страсти, наши 
немощи, наши болезни, наше 
прошлое и всё подобное. Пере-
кладывая тяжесть ответствен-
ности на дьявола, мы ничего не 
добиваемся. Когда мы познаем 
наши раны и с сердечным же-
ланием, с молитвой, с борением 
будем искать соответствующие 
лекарства, то только так полу-
чим прощение и оставление 
прегрешений наших. 

Мы знаем, что те, кто занима-
ется финансами, каждый вечер 

подводят итоги дня, сводят кас-
су. 

Так и христианин 
должен подводить 

итоги своих дел, прежде 
чем лечь спать

Если же такое действие, та-
кой духовный отчет не совер-
шаются, это приводит человека 
к духовному банкротству. Если 
древние пифагорейцы каждый 
вечер подводили итоги своей 
жизни, то уж мы, христиане, 
как не будем делать подобное? 
Наша совесть свидетельствует 
нам о том, что мы совершили. 
Если мы хотим, мы можем вер-
шить над собой суд каждый ве-
чер. И если мы каждый вечер 
проходим через такой суд, то 
непременно будем оправданы 
пред Богом, поскольку этот суд 
вразумит нас. 

И если совесть нас обличает, то 
тогда со слезами да прибегнем к 
исповеди, к этому благословен-
ному омовению Божиему. Всё 
греховное, в чем признается че-
ловек пред лицом Бога через ду-
ховника, удостаивается проще-
ния. Какое великое дело! Какая 
милость Божия! Мы не можем 
постигнуть неизмеримое ми-
лосердие Божие, Его великую 
милость, Его богатую любовь. 
Всё, что отпустит, что простит 
духовник, отпустит и Господь, 
Можете ли вы это уловить? Од-
нако если мы задушим голос на-
шей совести и не послушаем его, 
то придет час, когда нас осудят 
наши ближние, которые испра-
вили себя и спаслись. 

Мы грешны. Нам следует 
осознать это и поторопиться. 
Поспешить. Господь, любящий 
и сострадающий, ожидает нас с 
раскрытыми объятьями, чтобы 
даровать нам прощение, даро-
вать спасение. Силою и благо-
датью Великого Бога нашего мы 
можем противостать дьяволу, 
отойти от греха и жить свобо-
дою чад Божиих. Аминь. 

Старец
Ефрем Филофейский 

«Искусство спасения»     
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О МОЛИТВЕ

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ И МОЛИТВА

Я думаю, мы делаем две ошибки. Во-пер-
вых, воображаем, будто деятельность 

исключает Божие присутствие; разумеет-
ся, не полностью, но нам кажется, что ког-
да мы погружены во что-то, мы как бы не 
с Богом.

У меня много оснований думать, что это 
не так. Бог с нами в нашем делании - если 
то, что мы делаем, не греховно или дурно: 
если оно греховно или дурно, Бог борется 
за то, чтобы мы опомнились. С другой сто-
роны, если мы совершенно законно озабо-
чены чем-то, мы можем быть уверены, что 
Бог озабочен тем же самым. Знаете, если 
мы неспособны молиться с полной собран-
ностью, помня только Одного Бога, потому 
что кто-то, кого мы любим, умирает, или 
болеет, или в смятении, мы можем сказать: 
«Господи, вот что меня очень заботит!» - и 
Господь ответит: «Меня тоже, давай вме-
сте скорбеть об этом или вместе нести эту 
заботу!..» Так что на самом деле всегда 
возможно, чтобы Бог был с нами в любой 
ситуации.

Конечно, бывают моменты, когда мы 
должны думать только о том, что делаем, 
потому что дело не может быть сделано 
рассеянным умом. Я имею в виду, напри-
мер, ситуацию, когда во время войны я 
занимался хирургией. Когда ты должен 
оперировать раненого солдата, невозмож-

но оперировать руками и одновременно 
пребывать в состоянии созерцания, пото-
му что в какой-то момент ты очнешься и 
увидишь перед собой труп. Но мы можем 
сделать то, что сделал перед битвой, где он 
командовал, один английский военачаль-
ник - он сказал: «Господи, сегодня я буду 
слишком занят, чтобы вспомнить о Тебе, 
но Ты меня не забудь!»

Во-вторых, мы слишком часто вообра-
жаем, будто молитва состоит в том, чтобы 
сосредоточиться умом на Боге. Это так, это 
верно тогда, когда мы имеем возможность 
не думать ни о чем другом. Очень верный 
образ дает один русский духовный писа-
тель XIX века: он говорит, что ощущение 
Бога должно жить в нас, словно зубная 
боль. Вам нет надобности напоминать 
себе, что у вас болит зуб: он болит! И если 
бы сердце наше так болело, если был бы в 
нас этот голод, желание быть с Богом: «О, 
как было бы замечательно, если бы у меня 
была минутка!» - тогда, что бы вы ни дела-
ли, вы всегда будете ощущать как бы фо-
ном это Божие присутствие. Хотя ум ваш 
будет занят чем-то другим, но в сердце бу-
дет жить это сознание.

Что касается периодов покоя: пораз-
ительно, что мы не находим спокойной 
минутки просто немного побыть с Богом; 
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но мы находим время принять ванну, мы 
успеваем вымыть посуду, одеться, находим 
время поболтать с кем-то, прочитать газе-
ту, мы находим время на множество дел, в 
течение которых или вместо которых мы 
могли бы дать Богу возможность побыть 
с нами несколько минут. Зная себя, я не 
вижу, почему бы Богу хотеть быть со мной! 
Но дайте Ему такую возможность. У Него 
странное предпочтение: Он любит греш-
ников! Так почему бы не попробовать?

Скажем, пока вы бреетесь или принимае-
те ванну, вы можете размышлять и молить-
ся. Особенно замечательное время - когда 
вы моете посуду, потому что мытье тарелок 
так похоже на омывание грехов, что мож-
но прямо-таки притчу сочинить об этом! 
Я часто говорю, что для священника мыть 
посуду - гораздо более удовлетворительное 
занятие, чем принимать исповедь, потому 
что сразу виден результат!

Если захотеть, всегда можно найти вре-
мя и место. Знаете, мой отец был человек 
решительный, у него на двери висела за-
писка: «Не трудитесь стучать. Я дома, но 
не открою». Ну, это очень радикальное 
решение вопроса. Но тем самым он полу-
чал возможность, когда у него было десять 
минут свободного времени, употребить их 
так, как он сам хотел, а не зависеть от кого 
бы то ни было, кто соберется вторгнуться 
к нему. И я совершенно уверен, что при 
тех условиях, в которых мы живем, всегда 
можно найти момент уйти к себе, закрыть 
дверь и сказать: позвонит ли телефон, по-
стучит ли кто в дверь, позовет ли кто-то 
меня нет, я с Богом, на Небе, в Раю – на-
зовите как хотите. (Конечно, это гораздо 
труднее, если приходится жить по три, по 
пять человек в одной комнате).

И если путем тренировки научиться жить 
в настоящем моменте, не до и не после, то 
настоящий момент становится чрезвычай-
но насыщенным, как бы сгущенным, в него 

можно вместить чрезвычайно много.
Во время немецкой оккупации меня как-

то арестовали в парижском метро - и в тот 
же миг и прошлое и будущее исчезло. Про-
шлое исчезло, потому что мое реальное 
прошлое мне пришлось бы отрицать, о бу-
дущем у меня не было никакого представ-
ления, потому что я не знал, что со мной 
сделают. И осталось только теперешнее 
мгновение. И это теперешнее мгновение 
внезапно стало таким насыщенным, сгу-
щенным, таким напряженным, в него вме-
стился весь предыдущий опыт жизни, все 
напряжение жизни за многие годы. И в ре-
зультате - вот он я!

Так что если научиться постоянно жить 
настоящим временем, не повторять вче-
рашний день, не жить воображением на 
час вперед, мы могли бы со всей интенсив-
ностью жить теперь. Ясно, теперь вы мо-
жете знать, что через четверть часа будет 
перерыв на обед и вы избавитесь от моей 
беседы, но это знание вас не накормит, 
так что оно пустое. Поэтому подремлите 
или слушайте и реагируйте, примите или 
отвергните, но делайте это теперь, потому 
что четверть часа непременно пройдет, и 
нет никакой нужды стараться жить где-то 
еще, кроме настоящего момента. Следую-
щий момент непременно встретится нам, 
и вовсе не требуется устремляться к нему, 
все равно он не настанет быстрее.

Если вы это поймете, то обнаружите, что 
в течение дня у вас масса времени для того, 
чтобы побыть с самим собой и с Богом. А 
затем впустите Бога и в следующий свой 
шаг. Какой бы он ни был, вы можете ска-
зать: «Господи, теперь я буду действовать 
- благослови меня. Благослови меня, бла-
гослови того человека, с которым я встре-
чусь, благослови всю ситуацию, сделай ее 
Твоей!» Просто надо этому научиться.

Святой праведный
Иоанн Кронштадтский


